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7 月 25 日，本报读者来信版刊登报道《防止耕地

非粮化 把藏粮于地落实到位》，反映内蒙古通辽市

奈曼旗大沁他拉镇哈沙图嘎查一位村民遇到的在农

田建垃圾站的烦心事。7 月 30 日，内蒙古通辽市奈曼

旗大沁他拉镇反馈了调查处理结果。近日，记者回

访奈曼旗了解相关事情的最新进展。

“为保障群众正常耕作，我们镇已于 7月 27日将该垃

圾站全部拆除，垃圾全部清运（见上图）。现正在积极申

请立项，选址重建垃圾站。”大沁他拉镇党委有关负责人

表示。

据悉，关于哈沙图嘎查垃圾站影响农民耕种问题

的报道见报后，奈曼旗高度重视，第一时间由大沁他拉

镇党委、政府组成工作组入村开展调查工作，对该镇哈

沙图嘎查的垃圾站所在地权属进行了认定，经过实地

勘察核实，该垃圾站建在耕地对面，土地权属为村集体

所有。因该垃圾站是露天垃圾站，因此遇大风天气极

易将垃圾吹至耕地内，对农户耕种和管理造成影响，决

定另行选址重建。

“现在我们已经向上级申请土地建设项目，另行选

址重建，杜绝此类情况再次发生。”该负责人表示。相

关申请手续已经上交，正在走报批程序。同时，工作组

要求该嘎查在此期间加强环境卫生整治和管护，确保

垃圾正常处理。

“奈曼旗委、旗政府高度重视大沁他拉镇哈沙图

嘎查垃圾站建在耕地附近影响农田问题，奈曼旗将

组织相关部门持续跟进处理。”奈曼旗委、旗政府有

关负责人说。目前大沁他拉镇已成立工作专班，妥

善处理好群众的诉求，解决好项目建设涉及的相关

民生问题。

内蒙古通辽市奈曼旗——

耕地对面垃圾站已拆除

将选址重建
本报记者 张 枨
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夏季阳光灼热时出门，深切体会到行道树太重要

了。有时碰到整条路两侧都没有树，或者行道树只有很

小的树冠，让人避无可避。笔者前段时间到西北某市，

一条路上五六百米的路段没一棵行道树，炎炎烈日下，

走这段路的人都大汗淋漓。

近些年，各地都很重视绿化，在道路两侧种树，很

多城市还用心修建了景观大道。但一些城市道路没有

种行道树，有的是因为道路新建，还没来得及种树；有

的路已建好一两年了，行道树还迟迟没种。

还有就是行道树长势不好。比如，前两年，某地引

进一批枫香与北美海棠，没多久便枯死了不少，活着的

也是枝疏叶稀。

为行人提供阴凉是行道树的重要功能之一。建议相

关部门加强沟通协调，做好修路与种树的衔接。同时，建

议重视行道树问题，多选树冠茂密、适应性强、好养好活

的树种。

江苏淮安市 张 健

建议重视行道树问题

很多城市选择花果树作为行道树很多城市选择花果树作为行道树，，开花结果时为城市增添开花结果时为城市增添

不不少生机少生机，，但有时也增加了但有时也增加了““美丽美丽””的的烦恼烦恼。。

我所在城市行道树的主力军是樟树我所在城市行道树的主力军是樟树。。樟树高大挺拔樟树高大挺拔、、四季四季

常青常青，，但果实成熟后掉落在行人衣服或车辆上但果实成熟后掉落在行人衣服或车辆上，，会留下紫黑色污会留下紫黑色污

渍渍。。有的城市用柿子树有的城市用柿子树、、芒果树做行道树芒果树做行道树。。这些树的果实如采这些树的果实如采

摘不及时摘不及时，，砸落在路上砸落在路上，，就成了一团团难以清理的污迹就成了一团团难以清理的污迹。。

我的家乡还种了不少石楠树我的家乡还种了不少石楠树。。石楠树对空气有较好的净化石楠树对空气有较好的净化

作用作用，，耐阴耐阴、、耐旱耐旱、、耐寒耐寒，，容易养护容易养护，，是相当不错的行道树是相当不错的行道树。。春季春季，，

绽放的石楠花洁白淡雅绽放的石楠花洁白淡雅，，为城市增色不少为城市增色不少。。但石楠花特殊的味道但石楠花特殊的味道

也让许多人避之不及也让许多人避之不及。。有网友吐槽有网友吐槽：“：“特别熏人特别熏人，，戴口罩依旧感觉戴口罩依旧感觉

味道很重味道很重。”。”

建议对有花有果的行道树做好日常维护建议对有花有果的行道树做好日常维护。。比如通过药物喷比如通过药物喷

洒减少果实洒减少果实，，或及时采摘避免熟果自行落地或及时采摘避免熟果自行落地，，还可通过科技培育还可通过科技培育

等技术手段减少石楠花的气味等技术手段减少石楠花的气味，，让道路两侧的天然让道路两侧的天然““绿伞绿伞””更美更美

观观、、更舒适更舒适。。 湖北武汉市湖北武汉市 雷雅麟雷雅麟

开花结果添烦恼

作为城市生态景观的重要组成部分，行道树既要为行人遮挡烈

日，还担负着为城市补充氧气、净化空气、减少噪声等功能。

近一段时间，本报收到一些读者来信，反映城市行道树种植、养护

等方面存在的问题，并提出意见建议。

如何种好行道树很有学问，是篇关乎城市环境和市民生活、必须做

好的大文章。城市的行道树应该如何选择？如何管护？行道树对城市

文化有什么重要价值？本版今起推出“关注城市行道树”系列报道，敬

请关注。 ——编 者

很多城市把行道树视为展现形象的窗口，用心规划、选

种。但求美心切，贪大求洋，可能适得其反。比如引种一些

树形优美的外来树种，结果水土不服，没几年就不得不移除、

重种。

几年前，一座北方城市移种了很多香樟树。香樟树对气

温的要求比较高。北方冬季寒冷，尽管当地园林部门加强了

防护，两三年后绝大多数香樟树还是被冻死了，少数成活的

长势也不好。还有的南方树种喜湿不喜干，北方雨水不足，

没多久就枯死不少。还有某沿海城市移种了北方常见的槐

树。不承想，此地多台风，几次台风后槐树都被吹倒了。

还有的外来树种导致生态环境失衡还有的外来树种导致生态环境失衡。。比如南方一些城比如南方一些城

市曾引种快生树种巨尾桉市曾引种快生树种巨尾桉，，种种 植三五个月后就成冠植三五个月后就成冠、、66年就年就

成材成材。。但它吸收土壤养分的速度十分惊人但它吸收土壤养分的速度十分惊人，，导致所植区域地导致所植区域地

下水水位下降下水水位下降，，同一块土地上的其他植物生长都受到了影同一块土地上的其他植物生长都受到了影

响响。。目前不少城市已陆续将其移除目前不少城市已陆续将其移除，，列列入入““黑名单黑名单”。”。希望相希望相

关部门总结行道树栽种过程中的经验教训关部门总结行道树栽种过程中的经验教训，，尊尊重自然重自然、、尊尊重科重科

学学，，以以更加严谨的态度引进外来树种更加严谨的态度引进外来树种。。辽宁阜新市辽宁阜新市 张张 庄庄

科学引进外来树种

道路绿化是城市绿化的重要组成部分。许多城市在行道树

栽植、养护方面下了功夫。不过有些地方规划不够科学、管理不

够完善善，，道路绿化景观较为单一道路绿化景观较为单一，，甚至与其他建设相冲突甚至与其他建设相冲突。。

有些城市绿化面积虽然大有些城市绿化面积虽然大，，但植物配置并不合理但植物配置并不合理。。有的在有的在

较短的路段内较短的路段内，，出现过多植物种类出现过多植物种类，，难以形成整体景观效果难以形成整体景观效果。。还还

有些城市的行道树有些城市的行道树，，常绿树种占比过小常绿树种占比过小，，随着季节更替随着季节更替，，道路有道路有

时会显得荒芜萧条时会显得荒芜萧条。。

一些城市在道路绿化建设前一些城市在道路绿化建设前，，缺乏前瞻性和科学论证缺乏前瞻性和科学论证，，导致道导致道

路绿化与城市整体不协调路绿化与城市整体不协调。。如市政相关部门缺乏提前如市政相关部门缺乏提前、、有效沟通有效沟通，，

导致水电暖等各种线路的铺设导致水电暖等各种线路的铺设、、运行与行道树相互影响运行与行道树相互影响，，树木长势树木长势

受限受限。。有的绿化带设计过宽有的绿化带设计过宽，，挤占通行空间挤占通行空间。。有的停车区域不足有的停车区域不足，，

车辆停进绿地车辆停进绿地，，影响植物正常生长影响植物正常生长。。

城市道路绿化并不是简单地栽植花木城市道路绿化并不是简单地栽植花木，，必须要对各方面要必须要对各方面要

素统筹考虑素统筹考虑、、科学规划科学规划。。建议在规划过程中建议在规划过程中，，加强相关设施设计加强相关设施设计

单位之间的交流单位之间的交流，，减少后续建设中的冲突矛盾减少后续建设中的冲突矛盾。。还应注意花木还应注意花木

种类的选择与搭配种类的选择与搭配，，在不影响安全通行的前提下在不影响安全通行的前提下，，突出层次感突出层次感，，

提升整体景观效果提升整体景观效果。。 江西南昌市江西南昌市 余余 樵樵

统筹规划道路绿化

城市行道树的种植护养是一篇大文章城市行道树的种植护养是一篇大文章。。行道树不仅行道树不仅

要承担绿化的功能要承担绿化的功能，，还要让人们觉得方便还要让人们觉得方便、、友好友好，，要兼顾方要兼顾方

方面面方面面，，学问不小学问不小。。

不是所有的树种都能胜任行道树不是所有的树种都能胜任行道树。。路上车辆往来路上车辆往来，，空空

气中少不了汽车尾气和扬尘气中少不了汽车尾气和扬尘。。如果适应不了这样的环境如果适应不了这样的环境，，

行道树就会萎靡不振行道树就会萎靡不振、、过早凋零过早凋零。。此前此前，，有城市移栽名贵有城市移栽名贵

树种作为行道树树种作为行道树，，结果没多久就全都枯死结果没多久就全都枯死，，不得不重新选不得不重新选

种种、、重新栽种重新栽种。。能适应当地土壤能适应当地土壤，，能抵抗粉尘污染能抵抗粉尘污染，，才能做才能做

一棵合格的行道树一棵合格的行道树。。

要成为优良的行道树并不容易要成为优良的行道树并不容易。。长得要快长得要快，，尽快成荫尽快成荫；；一一

年四季要发芽早年四季要发芽早、、落叶迟落叶迟，，保有丰茂树冠保有丰茂树冠；；飞絮飞花要少飞絮飞花要少，，浓烈浓烈

气味更是要不得……可惜没有哪种行道树是十全十美的气味更是要不得……可惜没有哪种行道树是十全十美的，，每每

种行道树都有种行道树都有““缺点缺点”。”。像银杏树像银杏树，，入秋之后入秋之后，，高大挺拔的银杏高大挺拔的银杏

满树金黄满树金黄，，令人心醉令人心醉，，各地银杏大道都成为拍照打卡的网红景各地银杏大道都成为拍照打卡的网红景

点点。。但作为行道树但作为行道树，，银杏树冠小银杏树冠小、、遮阴效果不佳遮阴效果不佳，，果实落地腐果实落地腐

烂后难以清扫烂后难以清扫、、味道难闻味道难闻，，难怪有网友说难怪有网友说““银杏只美一季银杏只美一季”。”。

因此因此，，行道树的选择大有学问行道树的选择大有学问。。首先首先，，要尊重自然规要尊重自然规

律律，，选取适合当地气候选取适合当地气候、、土壤的树种土壤的树种，，毕竟行道树如果活不毕竟行道树如果活不

好好、、活不了活不了，，再美观再名贵也无济于事再美观再名贵也无济于事。。一厢情愿地喜欢一厢情愿地喜欢、、

不顾现实地强种不顾现实地强种，，不但虚耗人力财力不但虚耗人力财力，，而且会破坏生态环而且会破坏生态环

境境，，造成资源浪费造成资源浪费。。

其次其次，，要平衡多方需求要平衡多方需求，，方便行路方便行路，，容易养护容易养护，，还要考虑还要考虑

市民感受市民感受。。从城市规划看从城市规划看，，行道树最好乔灌木结合行道树最好乔灌木结合，，常落叶常落叶

兼有兼有，，四季有风景四季有风景。。从道路功能看从道路功能看，，行道树还需做好日常防行道树还需做好日常防

病除虫病除虫，，落叶落果清理落叶落果清理。。树种要经济实惠树种要经济实惠，，维护成本小维护成本小。。还还

要照顾过敏人群要照顾过敏人群，，尽量减少过敏原尽量减少过敏原。。通盘考虑通盘考虑、、理性取舍理性取舍，，

才能挑出最适宜的行道树才能挑出最适宜的行道树。。

最后最后，，要形成城市特色要形成城市特色。。每座城市地理位置不同每座城市地理位置不同，，文化文化

历史也不相同历史也不相同。。立足城市特点立足城市特点，，扬长避短扬长避短，，形成自己的特色形成自己的特色，，

不必千城一面不必千城一面。。根据需要引进优良品种根据需要引进优良品种，，也不必轻看本土树也不必轻看本土树

种种。。尤其是历史古城尤其是历史古城，，古老的行道树已与城市融为一体古老的行道树已与城市融为一体。。

总之总之，，选择行道树选择行道树，，适合的才是最好的适合的才是最好的。。

行道树，适合的才是最好的
孙立极

人民日报读者来信版推出“关注城市行道树”系列

报道，邀您就城市绿化中有关行道树的问题提出意见

建议。
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种好行道树种好行道树 做好大文章做好大文章

对城市来说，行道树不只是一排排树，还代表着城市风貌。

“适地种树”是园林规划的一项基本原则。不仅要考虑行道树的

美观，还要考虑本地气候、土壤条件和管护成本等因素。

笔者所在的安徽怀宁县城行道树多为望春花树。属于玉

兰科的望春花树树形优美，根植深、耐修剪、寿命长，在怀宁有

数百年种植历史。因此，怀宁在新县城规划时，根据本地的气

候条件及土壤特点，挑选出望春花树等作为主要行道树、小区

绿化树。如今，走在怀宁新县城，无处不见望春花树身影。每

年花期，一朵朵玉兰更让人赏心悦目，成为怀宁美好生活的一

部分。 安徽怀宁县 吴良伦

原生树种也美丽

已经不记得从什么时候开始过敏了。每年一到春季，鼻

塞、发痒、打喷嚏，还会眼睛发红、肿胀、流泪。去医院看过，

医生说这是花粉过敏，基本上无法根治，只能做好防护。每

到春夏花季，就要捂得严严实实，真是痛苦事。

据说全世界有 30%至 40%的人群被过敏困扰。其中花粉过

敏主要由风媒花植物引起，也就是依靠风力传播花粉的植物，如

油松、柏树、杨树、柳树等。不少风媒花植物都是城市行道树的

主要树种。作为行道树，这些风媒花植物有很多优点，比如高大

挺拔、易种好养。但希望城市绿化时照顾过敏人群的感受，多选

一些虫媒植物，如榆叶梅、玉兰、桃、樱、海棠等，或者少花粉植

物，如黄杨、枫树等。花粉过敏程度也与花粉浓度有很大关系，

如果选择容易让人过敏的植物，也希望尽量减少在人群活动密

集区大面积、高密度种植。

河北石家庄市 梁 文

多考虑过敏人群

我 住 在 海 南 省 洋 浦 经 济 开 发 区 开 源 大 道 旁 的 沙 塘

村。以前只有一户的电线经过我家。这几年，随着住户

增多，增加了多条电线，都没有架设正规电线杆，直接搭

接在树木上，经我家接入电网（见下图）。

部分电线距离地面非常低，来往行人、车辆不小心就

会触碰到。有的电线的绝缘层已经脱落，容易漏电或发

生 短 路 ，已 经 引 起 过 火 灾 。 每 年 台 风 季 节 ，雷 雨 天 气 增

多，就更令人担忧。希望有关部门重视这一情况，消除安

全隐患。

人民网“领导留言板”网友 陈咏仪

电线直接搭在树上
存在严重安全隐患
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